

Ricardo Lagos

# "¿Qué Sociedad es ésta!"

Así se expresa el inminente candidato a la presidencia sobre la realidad chilena: un mundo donde priman los consumidores antes que los ciudadanos, donde existe "una cosa poco ética llamada nulidad matrimonial" y donde la discriminación de la mujer está avalada por las leyes.

**D**urante la mañana del 19 de agosto Ricardo Lagos nos recibió en su nueva oficina privada, a la cual se trasladó luego de abandonar el Ministerio de Obras Públicas, que lideró desde el comienzo del gobierno de Eduardo Frei. Quisiéramos saber qué piensa el hombre que según las últimas encuestas se perfila como el futuro presidente de Chile, sobre tantos temas olvidados o inconclusos que, a pesar de la buena voluntad de los mandatarios, no han logrado resolverse. Recién instalado, nos concedió una de las pocas entrevistas que ha aceptado concretar desde que se menciona su nombre como candidato, porque, según dice, no tiene ninguna intención de hacer campaña con tanta anticipación: "nunca en la historia de Chile se ha visto una campaña presidencial que comience más de un año y medio antes del juramento", explica. Acogedor e informal, nos presenta su espacio, decorado con dos lienzos orientales, que fueron un regalo del embajador de Japón. Sobre su escritorio, un libro de Umberto Eco parece ocupar cierto protagonismo: *En qué creen los que no creen*, un diálogo epistolar entre el autor y el arzobispo de Milán, que Lagos nos recomienda leer a ojos cerrados. El título nos sugiere la estrecha relación que en las últimas semanas ha forjado el ex ministro con los jóvenes, en un conjunto de reuniones cuyo resultado cataloga como "espectacular". Aunque él lo niegue, no es difícil darse cuenta de que esta vez sí comienza la pelea con la mente fija en la victoria, porque, a pesar de que no ha tenido suerte en las urnas -primero en su fracasada candidatura como senador por Santiago y luego en las primarias presidenciales de la Concertación, donde fue derrotado por Eduardo Frei-, su naturaleza de líder parece ser indiscutible, y sus exitosas gestiones como Ministro de Educación y luego de Obras Públicas han aumentado su popularidad. De hecho, 48 horas después de esta entrevista se publicaron los resultados de la encuesta Géminis, que le otorga un 42 por ciento de las preferencias de los chilenos para las próximas elecciones. Con todo, su condición de socia-

lista no deja de preocupar a parte de la población, que ve en él el estigma del gobierno de la UP y una suerte de amenaza contra el actual sistema económico. Sin embargo, Lagos se hace ver conforme con los logros de Chile en los últimos años: "Hemos definido una estrategia de crecimiento económico para el país que por primera vez consigue un alto grado de consenso. El elemento central a futuro está en cómo hacerlo compatible con un crecimiento social que todavía se ve insuficiente", explica. Sobre este tema y muchos otros que nos afectan como mujeres conversamos con el candidato del PPD y del PS, un hombre que desde muy niño era presentado por su madre como "el futuro presidente de Chile".

**ELLE:** ¿Cómo evalúa la situación política mundial de fines de siglo?

**RICARDO LAGOS:** A finales de este siglo hemos aprendido que la organización de una sociedad debe ser capaz de conjugar espacios de libertad con posibilidades crecientes de igualdad de oportunidades. Este ha sido un siglo muy trágico donde, en nombre de determinadas visiones globalizadoras, se cometieron tremendas violaciones a derechos humanos, como la experiencia nazi o la soviética. Pero hemos llegado al final con cierto contento. Está el ejemplo de Europa, que tiene un sistema democrático, una rigurosidad fiscal y monetaria y además hay una carta social.

**ELLE:** ¿Ese sería el modelo a imitar?

**R L:** Más que eso, yo diría que es una buena forma de ordenar los asuntos públicos.

**ELLE:** ¿Qué le falta a Chile para encaminarse en esa dirección?

**R L:** Lo importante es una definición de la sociedad respecto de aquellos bienes y servicios que deben estar al alcance de todos. Sinceramente creo que estamos en condiciones de dibujar la sociedad que queremos para el próximo siglo. En todas las familias existe el temor a una enfermedad incurable. Y cuando la tuviste te botaron de la isapre. ¿Es ése el tipo de sociedad que queremos? ¿Queremos seguir creando jóvenes



Fotografía: Lincoyán Parada.

## 7 pecados capitales

IRA

11 de septiembre

ENVIDIA

Países que avanzan  
más rápido

GULA

Valor mal entendido en un país  
donde hay hambre

PEREZA

Medioambiente

LUJURIA

Bill Clinton...: no mejor paso

SOBERBIA

Muchos dicen que lo tengo

AVARICIA

Algo que, por cierto  
no tengo.

conscientes de que al haber nacido en tal población y estudiar en tal escuela no llegarán a nada?

**ELLE:** En términos concretos, ¿cuál sería el camino a seguir?

**R L:** Hacer una propuesta ciudadana de cuáles son esos bienes y servicios públicos que la sociedad chilena entiende que deben estar al alcance de todos. En este momento hay que discriminar, hay que destinar más recursos donde hay más pobreza. Seguramente, en el proceso de definición van a haber puntos divergentes, pero en eso consiste la democracia.

**ELLE:** ¿Y cómo se manifiestan esas divergencias?

**R L:** Creo que habrán dos visiones. Una es la de aquellos que queremos que el mundo ciudadano juegue un rol muy fundamental. No es que los consumidores no sean importantes, pero hay una gran diferencia: los ciudadanos somos todos iguales, los consumidores son distintos según su nivel de ingresos. La otra postura piensa que es a través de los consumidores que se define la sociedad.

**ELLE:** Esa es la actitud que vemos todos los días y en todo Chile...

**R L:** Sí, es más neoliberal. Se cree en el chorreo, esa teoría que plantea que cuando el país crece se produce un chorreo que llega a todos los segmentos. Creo que es indispensable tener una mayor homogeneidad social, que se consigue utilizando mejor los recursos, que pueden ser públicos o privados.

En medio de su apasionada exposición, que parece un extracto de su último discurso, suena el teléfono. "¿Aló? Sí... sí, claro. Uno a uno, eso está bien. Mmm, claro. Eso lo hacen todos, no Zaldívar con Pinochet...". Cuelga. Una sonrisa se ha alojado en su cara, interpretando un sentimiento que estará con él a partir de este histórico día. "Se anuló el feriado del 11 de septiembre -nos informa de inmediato-. Todavía no se ha comunicado públicamente, pero dentro de un rato se va a saber. Es una buena noticia, un avance importante, que a 25 años del golpe de Estado se llegue al fin a un acuerdo. Porque yo siempre he dicho: los días feriados son una celebración, un recuerdo de algo importante. El 21 de mayo, el 18 de septiembre o la Navidad, son días de homenaje en que todos nos sentimos partícipes de esas fiestas. No me parecía que hubiese un día feriado en que unos celebraban con champaña y otros recordaban el dolor de ver entrar a Chile en una larga noche. Mi recuerdo personal del 11 es tremendo".

**ELLE:** Ayer apareció un artículo en un diario que establecía la estrategia que el PPD va a seguir en cuanto a su candidatura...

**R L:** No es una estrategia que yo reconozca (bruscamente su sonrisa apacible se transforma en un esbozo de molestia). No sé de dónde salió eso. Entiendo que lo elaboró gente que tiene interés en colaborar, pero no ha llevado el visto bueno del candidato que soy yo.

**ELLE:** ¿Quiere decir que usted no tiene aún en marcha un plan de campaña?

**R L:** No. El próximo Presidente de Chile va a jurar el 11 de marzo del 2000 y hay candidatos que fueron proclamados en mayo del '98. No puede ser. En mayo pasado le dije al Presidente Frei: "Presidente, yo creo que usted debería dar libertad de acción, porque la Democracia Cristiana va a tener su candidato y todo el mundo dice que lo más probable es que yo sea candidato. No le quiero crear problemas. En todo caso, le quiero decir una cosa: si yo me retiro del gabinete no voy a hacer campaña. Puedo conversar con gente, escuchar su opinión, pero no una campaña".

**ELLE:** ¿Qué hay de cierto en que uno de los objetivos de su campaña, para posicionarse, será trabajar en proyectos de ley estancados en el parlamento?

**R L:** Creo que el posicionamiento es del candidato y no a través de proyectos de ley, pero indudablemente que sí hay proyectos de ley que se pueden usar, espléndido. De hecho, hay un conjunto significativo de proyectos que están en debate parlamentario, como el recientemente aprobado sobre la ley de filiación, que me parece muy importante porque hacía mucha falta en Chile. También está el tema de seguridad ciudadana, medioambiente, igualdad de derechos hombre y mujer, violencia intrafamiliar, educación, el tema de las etnias, entre otros.

**ELLE:** ¿Y qué opina de legislar sobre el divorcio?

**R L:** Hagamos una afirmación: tú y yo estamos contra el divorcio, ¿verdad? porque ambos queremos que el matrimonio sea para toda la vida. Yo soy separado. Lo más difícil ha sido el momento de mi separación. Sin embargo rehice una familia: vamos a cumplir 30 años de casados. Aporté dos hijos, mi mujer aportó dos más, nació una hija en común, anduvimos por el mundo

con los cinco hijos. Tenemos nietos y, sobre todo, tenemos una gran familia. ¿Por qué esta segunda familia no iba a tener la oportunidad sólo porque la primera fracasó? Entonces, cuando es una realidad que a veces el hombre y la mujer no se entienden, ¿cómo buscamos un procedimiento civilizado para proteger a los niños y también para proteger la institución del matrimonio? Por lo tanto el que diga "sí, quiero una ley de divorcio en Chile", no es un disoluto que no tiene va-

**A QUEMARROPA**  
SENADORES DESIGNADOS  
Antidemocrático

CONSTITUCION ACTUAL  
Insuficiente

LOS GUARDIAS MUNICIPALES DEL  
ALCALDE LAVIN

¡Antiguo, antiguo! Todos creemos  
haber descubierto la pólvora, cuando  
se descubrió hace tanto tiempo

UN MENDIGO BAJO UN PUENTE  
Una sociedad que funciona mal

UN NIÑO ASPIRANDO NEOPREN  
Una sociedad que no dio  
oportunidad a todos sus hijos

EL BOOM DE LOS MALLS  
La necesidad de poner más verde en  
la ciudad

CRISIS ASIATICA  
Rigurosidad fiscal y monetaria

SUEÑOS POSTERGADOS  
Tiempo para contemplar el mundo  
desde otro lugar del mundo

EL PEOR PECADO DE UN POLITICO  
La mentira

lores. Simplemente, porque tengo valores y creo en el matrimonio y en la familia, me parece indispensable legislar. Porque si no, se llega a lo que tenemos hoy: una cosa poco ética que es la nulidad matrimonial.

**ELLE:** ¿No le parece que el hecho de que sigan en discusión temas como el divorcio o la ley de filiación demuestra que algo pasa en Chile? ¿Tal vez una Iglesia demasiado fuerte?

**R L:** Yo tengo el mayor respeto por la Iglesia y sus autorida-

cambian el orden natural de las cosas, con la necesidad de producir resultados en el corto plazo. Estoy consciente de que una reforma educativa va a producir efectos en los próximos 15 ó 20 años y no se le puede pedir a la sociedad que espere todo ese tiempo. Lo que uno puede hacer es combinar una reforma educativa con propuestas inmediatas, como una canasta básica de bienes escolares. Con eso tú no estás cambiando nada profundo, pero ayudas.



“Tengo respeto por la Iglesia, pero si la mayoría de los chilenos quiere una ley de divorcio, no hay ninguna razón para que una minoría, so pretexto de que tiene la verdad, lo impida”.

des, pero si la mayoría de la sociedad chilena quiere una ley de divorcio, no hay ninguna razón para que una minoría, so pretexto de que tiene la verdad, lo impida.

**ELLE:** ¿Este es un tema que podría ser llevado a plebiscito?

**R L:** El plebiscito no está consagrado en la Constitución, salvo en condiciones muy excepcionales; pero en otros países como Italia, el tema se resolvió de esa forma. En todo caso, yo estaría por aprobar que en ciertos temas se plantee la posibilidad del plebiscito y se modifique la constitución.

**ELLE:** Para que en el futuro tengamos soluciones concretas a tantos temas urgentes, ¿tendremos que esperar 5, 10 o 100 años hasta que se aprueben las leyes?

**R L:** Creo que en la actividad pública hay que combinar los proyectos de largo plazo, que en definitiva son los que

**ELLE:** Además del vacío legal, existe el problema de los Tribunales de Justicia. ¿Por qué los delincuentes no cumplen sus condenas?

**R L:** Hay que revisar el tema de la libertad condicional y la posibilidad de rehabilitar al delincuente. En todo caso, la violencia y la inseguridad ciudadana se erradican primero a partir de la familia; por eso son importantes los valores que les inculcas a los niños. Pero mientras haces eso que toma tiempo, tienes que tomar medidas drásticas y oportunas. No nos engañemos: un 40 por ciento de los jóvenes de Santiago percibe que el trabajo no vale la pena. Aquí tenemos un problema muy profundo de la sociedad chilena, porque ellos no se sienten desempleados. Cuando quieren comprarse un par de zapatillas hacen un acto ilícito o bien

toman un pañito y se ponen a limpiar el vidrio de un auto. Aquí aparece de nuevo el tema de la familia. Estos jóvenes sienten que la sociedad les negó un espacio.

**ELLE:** Existe un documento llamado "Plan de igualdad de oportunidades", que el Gobierno formuló en 1994. Establece varios objetivos para terminar con la desigualdad entre hombre y mujer. ¿Cree usted que se ha avanzado algo en ese sentido?

**R L:** Hay dos formas de avanzar: una es decir "hagamos una ley y declaremos que hay igualdad de oportunidades". A lo mejor hay cambios que hacer a la Constitución y bienvenidos sean; pero el cambio más difícil es el cultural.

**ELLE:** ¿No cree que ese cambio está bien lejos?

**R L:** Puedo constatar que un hombre y una mujer que trabajan en los mismos puestos tienen diferentes beneficios: la mujer gana un tercio menos de salario que el varón. Recién ahora los partidos están entendiendo que es necesaria la discriminación positiva en favor de la mujer. El PPD fue el primer partido en establecerla y ahora se acordó que ningún género puede tener más de un 60 por ciento de cargos. Eso implica hacer un esfuerzo consciente por generar igualdad de oportunidades en el ámbito público.

**ELLE:** En Beijing, 1995, se habló de un aumento progresivo de la pobreza entre las mujeres de Latinoamérica. Ello está en estrecha relación con la desigualdad de oportunidades y con el hecho de que muchas mujeres son jefas de hogar. ¿Cree que en Chile se está feminizando la pobreza?

**R L:** No está aumentando porque hemos tenido una política de focalizar el gasto en las mujeres jefas de hogar, que en Chile son 600 mil. Se calcula que el año 2000, el 50 por ciento de los niños van a nacer fuera del matrimonio. Esa es una realidad: hoy tenemos una familia que no es bien constituida. ¿Tú vas a penalizar el "pecado cometido" en vez de apoyarlas?

**ELLE:** Yo no... ¿y usted?

**R L:** Yo tampoco. Entonces focalizas el gasto y la mujer jefa de hogar tiene prioridad en materia de asignación de recursos. Por supuesto que las críticas son y serán "con esto usted está fomentando la mujer jefa de hogar". Y yo no quiero fomentar eso, pero ante el hecho de que eso existe tengo que hacer algo.

**ELLE:** ¿Eso pensó cuando abogó por las escolares embarazadas?

**R L:** Sí. Eso fue tremendamente duro. La que me llamó la atención sobre este tema fue Soledad Alvear, en ese entonces, ministro del Sernam. Me dijo que había una norma muy injusta en torno a ese tema. "El varón no es castigado cuando deja embarazada a una niña -me dijo- y si él está en el colegio la que sale es ella y no él. Si la niña decide abortar, usted nunca lo sabrá y ella seguirá en el colegio. ¿Esto quiere decir que usted está fomentando el aborto?"

**ELLE:** ¿Cómo sensibilizar a la opinión pública sobre la discriminación sexual?

**R L:** Es necesario que la gente comprenda que la mujer normalmente hace dos trabajos y no uno. Eso implica una división distinta de las tareas de la casa. En segundo lugar están las definiciones de tipo legal, porque ¿qué sociedad es ésta en que la isapre y las empresas exigen hacer un test de embarazo antes de contratar o incluir a una nueva afiliada? Se supone que la sociedad tiene que asumir el hecho de que la materni-

"¿Qué sociedad es ésta en que la isapre y las empresas exigen un test de embarazo antes de contratar o incluir a una nueva afiliada? La sociedad tiene que asumir que la maternidad no es un riesgo y que se hace entre dos".

dad no es un riesgo y que se hace entre dos. En tercer lugar, creo que se pueden crear normas para la no discriminación, pero deben ser normas claras y deben haber instancias donde la mujer denuncia y pueda señalar que ha sido discriminada.

**ELLE:** ¿Qué medidas concretas propondría en torno al tema?

**R L:** Por ejemplo, que los recursos públicos sólo puedan ser utilizados por empresas que no discriminan. Se establecen instancias donde tú reclames. Una universidad en Estados Unidos, para tener acceso a fondos del gobierno federal, tiene que ser, como ellos lo llaman *an equal opportunity employer*, es decir, un empleador que da oportunidades iguales a todos. Y si no, tú no tienes derecho a fondos del gobierno, porque éste decidió decir no a la discriminación.

**ELLE:** ¿Cree que la mujer está tan capacitada como el hombre para ocupar cargos públicos?

**R L:** Por cierto que sí. Depende de la persona humana y no creo que haya una diferencia entre un hombre y una mujer desde ese punto de vista. No quiero dar nombres, pero hay mujeres en cargos públicos que lo hacen espectacularmente.

**ELLE:** ¿No quiere dar nombres?

**R L:** Bueno, mis tres colegas de gabinete: Soledad Alvear, Josefina Bilbao y Adriana Delpiano. Si te fijas, además del ministro Aninat, las otras tres son las únicas que están ahí desde el comienzo del gabinete. Todos los demás ministros han cambiado. A este paso, el Presidente Frei va a terminar con las mismas tres mujeres con que entró. Y eso habla de la calidad de las ministros, que son excepcionales.

**ELLE:** ¿El hecho de que hayan tres mujeres en el ejecutivo marca una evolución con respecto a gobiernos anteriores?

**R L:** Creo que sí y, además, el peso de esas mujeres en el gabinete es muy importante.

**ELLE:** ¿Eso indica que en un futuro próximo podría haber una mujer liderando la Moneda?

**R L:** No cabe duda, de hecho ya se ha mencionado a Soledad Alvear como una mujer que reúne todos los requisitos y condiciones necesarias.

**ELLE:** ¿Usted se considera un defensor de la mujer?

**R L:** Creo que las mujeres se defienden muy bien solas (bromea y lanza una carcajada), pero sí me parece que somos iguales y por lo mismo creo que hay mucho que cambiar. ●

Carolina Pulido